Crisis de maíz pone en riesgo a tres sectores

La producción de avicultores, productores lecheros y porcinocultores de Cochabamba está en riesgo debido al <u>déficit de 250 mil toneladas de maíz para el segundo semestre de este año,</u> informó ayer el presidente de la Cámara Agropecuaria de Cochabamba, Willy Soria. El maíz es uno de los principales alimentos para los animales y su producción <u>fue afectada por la sequía y plagas.</u>

Para Soria, "nunca hemos tenido tanta crisis como ahora" y anunció una reunión con el Gobierno para la próxima semana.

Willy Soria explicó que sólo el sector avicultor de Cochabamba requiere unas 150 mil toneladas de maíz para subsistir hasta diciembre, mientras que los porcinocultores y los lecheros requieren alrededor de 100 mil toneladas.

Según la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), la demanda interna nacional es de unas 900 mil toneladas anuales y estiman que la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) tiene un stock de 100 mil toneladas a las que pueden sumarse otras 100 mil producto de la cosecha de la campaña de invierno, lo que significa que el déficit nacional sería de 700 mil toneladas.

Según Soria, también presidente de la Asociación de Avicultores (ADA) de Cochabamba, la situación es más complicada para los avicultores, que alimentan a las aves tres veces al día con el insumo. Informó que su sector dio al Gobierno un plazo de 15 días para solucionar el problema porque es el tiempo que pueden resistir antes de quedar completamente desabastecidos.

Explicó que hay una distorsión en el mercado, pues el costo de producción del kilo de pollo supera los 11 bolivianos; sin embargo, su venta al intermediario bordea los 9,50 y al consumidor final llega a 13 bolivianos.

En tanto, el sector porcinocultor reporta cierre de granjas a raíz de la escasez de maíz en el mercado. El dirigente Germán Aguilar informó que los pequeños productores podrían soportar la situación hasta tres meses; pero las granjas grandes, que son controladas por el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), se ven obligadas a cerrar.

"No hay otra alternativa (de alimento), tenemos una dependencia de casi del 100 por ciento de Santa Cruz de maíz y de sorgo. Los pequeños productores que crían en traspatio tendrían los desperdicios de la chicha u otro producto como opción", afirmó Aguilar.

Explicó que, desde hace un mes, el costo de producción del kilo de carne de cerdo está entre 12 y 13 bolivianos por el incremento del quintal de maíz; sin embargo, el kilo vivo se vende a 11 bolivianos y el precio al consumidor final es de 22 bolivianos.

"Es un problema grave en el tema de maíz y el sorgo, los precios varían de un momento a otro y no hay un control, como en el caso de la soya, que se mantiene semestralmente", afirmó.

Por su parte, los productores lecheros preparan una evaluación de la hoja de costos de la leche para agosto, también debido al incremento del quintal de maíz. Según el asesor general de la Federación de Productores Lecheros de Cochabamba (Feprolec), Pablo Maldonado, el costo de producción de 400 mil litros diarios se incrementó en ocho por ciento y actualmente bordea los 150 mil bolivianos.

A raíz de la sequía y el ataque de plagas a la campaña de invierno, en Santa Cruz, el quintal de maíz subió de 48,50 bolivianos a 105 bolivianos en las últimas semanas.

"Nunca hemos tenido tanta crisis como ahora", manifestó Soria, a tiempo de lamentar la situación que atraviesa todo el sector productivo departamental.

Para el martes, está previsto que el sector avicultor sostenga una reunión con autoridades de los ministerios de Desarrollo Productivo y de Desarrollo Rural, además de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), para abordar el tema.

Postergan cumbre del agro

El presidente de la Cámara Agropecuaria de Cochabamba (CAC), Willy Soria, informó que el trabajo para definir los lineamientos para la cumbre del agro local quedaron pendientes a raíz de los problemas por el déficit del maíz.

"Todo el sector agropecuario está con el tema de déficit de maíz, y estamos trabajando en eso desesperadamente. Hemos dejado un poco ese tema (cumbre del agro local)", afirmó.

El pasado mayo, la CAC retomó la agenda productiva y, junto a 11 funcionarios de la Gobernación afines al rubro, trabajaron los detalles de la cumbre agropecuaria local que fue anunciada en 2015. En ese entonces, se conformaron dos comisiones de trabajo y se preveía tener los lineamientos en junio para presentarlos al Gobierno y definir la fecha. Estaba pendiente la elaboración de un documento con las proyecciones del sector agropecuario para convocar "inmediatamente" a una reunión a las autoridades gubernamentales para definir los últimos detalles de la cumbre.

Daño por sequía

La sequía que afecta al departamento de Cochabamba desde abril pasado ha dañado 19.000 hectáreas de cultivos en 30 de los 47 municipios de la región y amenaza con reducir la producción de 14 alimentos, según el informe del plan de emergencia de la Gobernación que elaboró la Unidad de Gestión de Riesgos.

El presidente de Anapo, Reynaldo Díaz, también se refirió a la dramática situación del sector soyero del oriente, que produce en invierno los cultivos estratégicos de trigo, sorgo, girasol además del maíz, por la excesiva sequía que afecta a las zonas de producción que ha incidido en la pérdida de por lo menos el 50 por ciento de lo sembrado.

<u>Según el informe, de 541 mil hectáreas sembradas, 255 mil estarían afectadas, es decir,</u> alrededor del 50 por ciento. Las pérdidas para el agro cruceño sobrepasan los 122 millones de <u>dólares.</u>

Agro pide crear fondo de reactivación económica

El presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, informó ayer que el sector agrícola reporta pérdidas superiores a los 122 millones de dólares a causa de la sequía, por lo que <u>plantean la creación de un fondo de reactivación económica</u>. El pedido se expondrá el martes al Gobierno.

Roda dijo que el sector agropecuario se declara en emergencia, pues la disminución de granos también afecta a los ganaderos, que no dispondrán de alimento para sus animales. Los más afectados son los avicultores, porcinocultores y lecheros.

Explicó que se plantea crear el fondo a través del Banco de Desarrollo Productivo (BDP) para reprogramar deudas con líneas de financiamiento de siete años y tasas de interés de fomento.

Por otro lado, la CAO pide al Gobierno la liberación plena de la exportación de grano de soya para que el productor reciba un precio justo. Según Roda, las pérdidas a raíz de los cupos que impone el Gobierno alcanzan los 60 millones de dólares en la campaña 2015-2016, ya que el productor vendió su grano con 30 dólares menos del precio habitual.

Por otro lado, <u>insiste en la habilitación del Comité Nacional de Eventos Biotecnológicos para analizar el uso de semillas genéticamente modificadas en cultivos de soya y maíz, con lo que afirman que se evitarán pérdidas a causa de sequía y plagas.</u>

Finalmente, solicita extremar esfuerzos para evitar el ingreso de productos agropecuarios de contrabando que significan una competencia desleal.

Respecto a las pérdidas, el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Reinaldo Díaz, actualizó las cifras y dijo que serían <u>superiores a los</u> 122.586.250 dólares, los cultivos más afectados son trigo y girasol.

Detalló que se perdió 80 por ciento de la producción de trigo, en el caso del girasol fue el 70 por ciento, el sorgo también fue afectado en 80 por ciento, en el caso del maíz la pérdida es del 70 por ciento de la superficie sembrada y este grano no solo sufrió las consecuencias de la sequía, sino también el ataque de una plaga conocida como gusano cogollero.

Piden importar maíz

El presidente de la Asociación Nacional de Avicultores (ANA), Ricardo Alandia, y el presidente de la Asociación Departamental de Porcinocultores (Adepor), Óscar Mario Justiniano, coincidieron en que se debe recurrir a la importación de maíz para evitar un futuro desabastecimiento de alimentos para la población.

Alandia dijo que sólo el sector avícola necesita al menos 70.000 toneladas mensuales, por lo que, hasta abril del próximo año, cuando se coseche la próxima campaña de verano, necesitarían unas 700.000 toneladas de maíz.

Por su parte, Justiniano dijo que su sector necesita una urgente liberación de la importación de maíz e, incluso, con algunas excepciones en las normativas vigentes para que el productor pueda importar de manera directa.

Explicó que la alimentación de los cerdos (en base a maíz) significa el 80 por ciento de la inversión y, ante el elevado costo del maíz que pasó de 40 a 100 bolivianos en seis meses, los ingresos no cubren ni siquiera el costo de producción, que es de 10,70 bolivianos por kilo.

Emapa no logra explicar recorte de harina

El gerente de comercialización de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Hugo Prado, no pudo justificar ayer el recorte en la entrega de harina de trigo a panificadores de Cochabamba y Oruro.

En una conferencia de prensa, Prado negó que exista recorte y aseguró que se debe a que los panificadores no tramitaron los registros anuales ante Emapa, el pasado mes de febrero, y que ante la subida del precio del quintal de harina importada en los mercados, buscan obtener harina más económica de Emapa.

Sin embargo, contradijo su explicación al afirmar que, tanto en 2015 como este año, se registraron alrededor de 300 panificadores para recibir el insumo y no pudo explicar el porqué de la escasez si la misma cantidad de panificadores se registró en ambas gestiones.

"Como punto de referencia, el anterior mes nosotros hemos entregado 23 mil sacos al sector panificador (...) algún grupo pequeño está indicando de que hay una reducción, una promediación. Estamos vendiendo niveles por encima de lo que se ha estado entregando", aseguró.

En los últimos dos meses, el precio de la harina importada subió hasta en 64 por ciento en los mercados locales, de 140 a 230 bolivianos, informó el presidente de la Federación de Panificadores de Cochabamba, Fenet Olivera. Además, dijo que hace un mes que Emapa redujo a la mitad la provisión de harina al sector.

Freddy Cuentas, uno de los panificadores de base, explicó que recibía al mes 76 quintales de harina, pero el último mes le entregaron 13 quintales. Aseguró que sus compañeros atraviesan por la misma situación a pesar de contar con los documentos al día, y esa es la razón por la que decidieron realizar una marcha de protesta el martes próximo.

Según Erbol, <u>la Federación de Panificadores de Oruro denunció que varios de sus afiliados</u> <u>fueron depurados de la lista de entrega de harina de Emapa</u> y advirtió con subir el precio de este producto a partir del próximo lunes.

El dirigente de esta federación, Santos Herrera, afirmó que el martes pasado u<mark>n 50 por ciento de los panificadores no pudo recibir harina subvencionada de Emapa, por lo cual deberá acudir al producto argentino.</mark>

Aseveró que la harina argentina cuesta por quintal entre 220 y 225 bolivianos, en Oruro, lo cual elevaría el precio del pan incluso a 0,70 la unidad de los actuales 0,40 bolivianos.

La Razón / La Paz

Gobierno entrega 4.578 quintales e inicia siembra de papa en Palca

Al menos 4.578 quintales de semilla de papa huaych'a fueron entregados en el Municipio de Palca, del departamento de La Paz, con el propósito de cosechar más de 2.300 toneladas en los meses de diciembre y enero.

El director de la <u>Institución Pública Desconcentrada Soberanía Alimentaria (IPDSA)</u>, Hilario Callisaya, informó que el Programa Papa pretende mejorar y aumentar la producción del tubérculo apoyando a los pequeños productores y de esa manera alcanzar la "soberanía alimentaria" a nivel nacional, gracias a las políticas implementadas por el Presidente Evo Morales.

Explicó que en esta oportunidad el gobierno invierte Bs 1.665.300,00 y con una contraparte de Bs 713.700,00, el 30% por parte de los beneficiarios; es decir, para ¼ hectárea de terreno son 6 quintales y su contraparte del productor de 3 quintales, según un boletín de prensa.

Calllisaya indicó que en el mes de diciembre, con la nueva cosecha, se realizará la gran feria de la papa en la ciudad de La Paz, donde participarán distintas comunidades, asociaciones y familias productoras de todo el departamento, mostrando los resultados del Programa PFPP.

Para la siguiente gestión, en la segunda etapa del Programa Papa, el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras (MDRyT) apoyará a los productores con fortalecimiento a la producción con la entrega de moto fumigadoras, motobombas, tecnología de riego por aspersión y otros para incrementar la producción del tubérculo a gran escala, a fin de garantizar la soberanía alimentaria en el país.

El Deber

Autorizan aumento salarial en estatales

A través de diferentes decretos supremos, el gabinete ministerial autorizó el aumento salarial a los trabajadores de seis empresas estatales, que incrementan entre el 4% y 6%, respectivamente.

Las disposiciones están enmarcadas en el DS 2749 que establece el incremento salarial a la remuneración mensual de los servidores públicos, hasta el 6%, para quienes tienen un haber básico menor a Bs 15.000 y con retroactivo al mes de enero.

Las normas aprobadas

En ese sentido, el decreto 2811 aprobó la escala salarial del personal especializado correspondiente a la gerencia general y al personal con certificación de piloto de línea aérea de la Empresa Pública Nacional Estratégica Boliviana de Aviación (BoA). Son 77 beneficiados a quienes se les nivela su remuneración sin un porcentaje definido.

El decreto 2817 aumenta el salario a los trabajadores de la Administración de Servicio Portuarios Bolivia (ASP-B) hasta el 6% con sus propios recursos.

El DS 2826 aumenta el salario hasta el 6% para los funcionarios de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) "en la escala vigente y evitando superposiciones de niveles salariales". En esta empresa, se excluye el incremento al personal especializado.

El DS 2838 incrementa el salario para el personal de la Empresa Metalúrgica Vinto (EMV) hasta el 4%, que serán financiados con recursos específicos de la propia empresa y excluye también a su personal especializado.

El DS 2839 aprueba el incremento salarial a la Empresa Minera Colquiri (EMC) con hasta el 5%, que será aplicado de manera inversamente proporcional, excluyendo al personal especializado y con recursos propios.

El DS 2840 aprueba el incremento salarial, esta vez, a los trabajadores de BoA hasta el 6% de manera inversamente proporcional, con sus propios recursos.

El Gobierno de Evo Morales dispuso este primero de mayo conservar la austeridad en las arcas estatales, por los efectos, principalmente, de la rebaja del petróleo a nivel internacional.

Según el propio presidente Evo Morales, los ingresos del Estado se vieron mermados en más de \$us 1.500 millones en 2015, por la caída del precio internacional de los carburantes, por lo que el Gobierno se vio impedido de atender la demanda de algunos sectores sociales y poner techos presupuestarios en el pago de salarios y entrega de bonos.

El Deber

Impulsan industrialización de quinua

El Gobierno, a través del programa de apoyo de la Unión Europea, destinó un millón de bolivianos con el fin de impulsar la industrialización de la quinua, que servirá para instalar una planta procesadora de harina y pastas.

"Tenemos proyectos para el sector de quinua. Tradicionalmente realizamos la exportación de grano y hojuelas, pero hemos logrado tener una planta procesadora de harina y pastas de quinua, (...) estamos financiando con un millón de bolivianos", informó el director del Programa de Apoyo a la Promoción del Crecimiento y Diversificación de las Exportaciones (Proex), Marco Ibáñez.

Precisó que del total de esos recursos, el Gobierno apoya con el 80%, mientras que los beneficiarios con una contraparte del 20%.

Anunció que en agosto próximo se tendrán los resultados de la factoría que beneficiará a pequeños productores de los departamentos de Oruro y Potosí.

Además mencionó que desde 2014 se ejecuta el programa Proex, en el que se presentaron más de 217 proyectos, aunque solo 31 calificaron para ser ejecutados, que beneficia a 14.000 pequeños productores del país.

"El fondo concursable tiene recursos de la Unión Europea de 26 millones de bolivianos, hablamos de tres millones de euros", dijo.



Teléfono (5912) 2799673

Calle 21 Nº 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz - Bolivia

Página web: www.institutoprisma.org

Edición a cargo de Eduardo Grebe

Fax: (5912) 211 7326